
1 番 10 番 13 番

2 番 11 番 14 番

3 番 12 番 15 番

10:00　開会・挨拶 　

開催概要説明

会期1日、出席委員9名、員外1名　議長

開会挨拶

議事1　成文化作業について

(1)　成文化

資料により内容説明

1　別海町議会基本条例体系図（11月09日現在）

2　別海町議会基本条例成文状況（11月09日現在）

委員間討議

休憩　10:57

再開　11:09

暫時休憩

文言の整理について自由討議

再開

議事2　住民意見の聴取結果及び聴取方法について

事務局主幹 松本

委員長 14番 佐藤

・　ご意見について、また資料を修正し、次回の委員会でお示しする。

委員長 14番 佐藤

委員長 14番 佐藤

委員 3番 田村 ・　第15条「委員会のPDCAサイクル」については、もっとシンプルに。

事務局主幹 松本 ・　第35条の議員派遣については、別途研修規程を定め、最低限の表現

を基本条例に規定する方向で見直して、改めてご提案する。

自由討議

委員 3番 田村 ・　「政策議会」という用語が3つ並んでいる。土山サポーターは、研究者であ

るので、知識も豊富だが、一般の方にもわからうようにしたい。時間がまだある

ので、今後の検討の材料にしてはどうか。

委員長 14番 佐藤 ・　もう少し文言を整理して次回お示しする。

事務局主幹 松本 ・　土山サポーターに確認し、今後皆様に用語の意味合いをお伝えする。

委員 15番 戸田 ・　これまで政策論争がなかったのかと誤解されることもある。

委員 10番 小林 ・　戸田委員に同意。

委員 3番 ・　私も、「政策議会」については、研究者が作った造語であるため、どうかと

思ったが、それほどこだわっていない。

委員長 14番 佐藤 ・　ほかのみなさんはいかがか。

委員 1番 宮越 ・　正直言って、これまでの議会の在り方を見てきて、「政策議会」という言葉

とどこをどうするんだというイメージができないというのが正直なところ。事務局

で、こういうものだという解説があれば。

委員 3番 田村

・　みなさん、いかがか。

・　前回、前文の「政策議会」に関して、「政策形成機能の充実を目指すの

はいかがか」と発言した。

委員長 14番 佐藤

委員 12番 ・　新しい議員に説明する際に、この議会は「政策議会を目指していくんだ

よ」と示すのだと思う。私は、この表現で問題ない。

14番 佐藤

議員の出欠

宮越　正人 出席 小林　敏之

田村　秀男 出席

委員外の出席 西原　　浩 議会モニター 0名

傍聴者数
一般 0名 議会モニター 0名

事務局職員 事務局長 小島　　実

出席 戸田　憲悦 出席

第12回議会基本条例調査特別委員会　要点記録

開閉会日時 令和2年11月20日(金曜日) 会議場所
別海町議会

委員会室2・3

開会 10:00

閉会 13:40

出席 中村　忠士 出席

横田　保江 出席 瀧川　榮子 出席 出席

委員長 14番

佐藤

佐藤

委員長 14番

田村

委員長

報道関係者 0名

議長

主幹 松本　博史

会議に付した事件及び会議結果など

発言者 会議経過　※所管毎に議事を行う事情等により議事番号が前後することがある。

合計 0名

合計 1名

議会サポーター 0名



第12回議会基本条例調査特別委員会　要点記録

資料により内容説明

1　議会基本条例についてのアンケートの聴取について

2　アンケート結果の現時点での傾向について

3　今後の意見聴取について

委員間討議

議事3　特別委員会の調査の延長について

・　特別委員会の調査期間を3月定例会まで延長することとしてよいか。

（「異議なし」の声あり）

・　提案のとおり調査期間を延長することとする。

議事4　その他

1　次回の委員会について

・　次回以降の委員会の開催日について調整したい。

委員間討議

討議結果

第13回議会基本条例調査特別委員会

12月2日（水）　10:00～

委員長 14番 佐藤

委員長 14番 佐藤 ・　皆さんの意見を参考に、正副委員長で腹案を用意する。

委員長 14番 佐藤

・　発言を許可する。委員長 14番

議長 西原 ・　今後、議会運営委員会のほうでも、通年議会など、次の特別委員会の

調査も考えられていて、改めて町民の声を今回得たノウハウで聴いていく方

法も考えられるし、副委員長が説明されたまとめ方でよいのではないか。

・　町民の皆さんへの最終的な意見の聴取は、特別委員会でその責任を負

わず、後は、議会運営委員会に任せる流れでよいかと思うが、特別委員か

の手を離れてからの話になるかもしれない。最終段階での町民への意見の聴

取は、一考が必要かなと思う。

委員 12番 ・　町民からのアンケートの意見に、最終報告を求めるような声はあるか。

事務局主幹 松本 ・　議会のことがわかるようにPRしてほしいという趣旨の声が多い。

議長 西原 ・　発言してよいか。

委員長 14番 佐藤

事務局主幹 松本

副委員長 13番 中村

佐藤

・　議事3でも協議いただくが、当初の計画では12月に最終報告をして委員

会解散という予定であった。それでは、間に合わない。基本的には、正副委

員長・事務局の案だが、委員会では、3月まで調査を終えて、その後議会

運営委員会に示したいと考えている。そうなると、委員会としては、2月の議

会だよりで町民の皆さんにお知らせをして、ご意見を寄せていただく。ただし、

大掛かりにパブリックコメントのようなことをやって意見をもらうことはできないし、

適切でない。概要でよいのではないかと考えている。特別委員会の期間の絡

みもあって、どういう周知をすればよいか、審議いただきたい。

委員 3番 田村 ・　3月で最終報告をするとしたら、2月の段階で小平市議会形式で情報を

掲載するなどし、意見を求めないのがよいと思う。11月に貴重な意見をもら

い、こういうふうに扱ったとして、特別委員会としては、調査を終えたほうがよ

い。ここで意見を求めると、また、ずるずると時間がかかるので、議会だよりでダ

イジェスト版を掲載するのがよいと思う。

委員 11番 瀧川 ・　1月の半ばには、内容が固まっていないとならないということになる。

副委員長 13番 中村

委員 3番 田村 ・　私も、逐条解説を示して住民の意見を聴くべきではないかと当初は考え

たが、アンケート結果を見ると、基本条例について「わからない」という意見が

多い。制定したときは別として、今回については、条文と逐条解説を示して意

見を求めるよりも、小平市議会のようなボリュームで、調査して草案ができた

と、前文、ポイント、アンケート結果とお礼、特別委員会の調査の経緯を書

いたものについて、5月の議会だよりに掲載するのがよいのではないかと考え

る。

委員 12番 ・　正副委員長から腹案のようなものはあるか。

事務局主幹 松本

委員長 14番 佐藤

委員長 14番 佐藤

委員長 14番 佐藤

事務局主幹 松本



第12回議会基本条例調査特別委員会　要点記録

第14回議会基本条例調査特別委員会

12月22日（火）　10:00～

2　その他

特になし

閉会挨拶

委員長 14番 佐藤

委員長 14番 佐藤

委員長 14番 佐藤

13:40　閉会


